

22

22 février 1932
TaikauP. Gérard
à Mgr Demange4^e Série
(1932) 1

Le P. Cadars lui écrit pour demander l'adresse des familles des martyrs de Gaice.

Il lui envoie une lettre concernant la mort de B^r Taveluy.

Le P. Lucas rentre de Montbeton et des Baudes.

Les événements de Chine l'inquiètent.

8 avril 32
TaikauMgr Demange
au P. Gérard

2

Reçu sa lettre du 22 février, donnant l'adresse des parents de Mgr Taveluy, pour le P. Cadars.

Reçu aussi le chèque de 14.000 F du 16 mars.

Ne recevant plus rien d'Amérique, il compte sur le Pérou.

Il a besoin d'une aide importante du P. Robert ou autrement. L'an dernier, grâce à la Société, il a construit son infirmerie où déjà ont été soignés les Péres Casquet, Richard et Bulteau.

A l'infirmerie est annexé un dispensaire, avec une soeur infirmière. Belle œuvre où il a engagé son argent et ses honoraires de messe. Chartres vient de leur envoyer une soeur diplômée, chirurgienne. Infirmière pendant la guerre, elle a eu la vocation missionnaire. Ici elle a beaucoup de succès, mais ne peut garder ses malades, qui par la suite retombent, exemplaires.

La conclusion, il lui faut un hospice d'une quinzaine de lits. Il ne s'agit pas d'un hôpital, en communion avec ceux des hospitaliers, mais d'un hospice gratuit pour les pauvres (japonais).

Il a le terrain, mais a besoin de 5.000 yens pour bâti.

S'il pouvait lui trouver cela : 40.000 F !

9 avril 32
TaikauP. Mausset
au P. Gérard

3

- Reçu messes pour les Péres Berlandet et Faillet. S^e Bonatiene partant pour France veut retirer l'argent qui est à son nom chez le P. Gérard.

Attention ! cet argent n'est pas pour elle, mais pour l'orphelinat. 23
 Il est peu probable qu'elle revienne ici, et ici
 on a déjà liens desembarras financiers à l'orphelinat.
 Des missionnaires ont dû fournir 400 yens à l'orphelinat.

22 mai 1932

Caikan

Mgr. Demange
au P. Géard

4

Il espère que le Père lui obtiendra de l'aide pour son dispensaire.
 Allusion à un film sur les Martyrs japonais ;
 ici c'est un succès, mais en France, qui en sera-t-il ?
 Lui le traume terne et long.

Les P.P. Cadars et Deslandes travaillent à un film sur la Corée :
 Le film de M. Hiroyama a été confié à une maison japonaise ;
 les Protestants voulaient l'acheter, mais il refusa.

Déjà les Protestants ont essayé ici avec "les Martyrs chrétiens."
 Enfin M. Hiroyama a pu racheter son film 115.000 yens.
 Il vaudrait que Mgr. Boucher assiste à une séance pour en juger,
 mais ici pour leurs films coréens, les Pères veulent faire vrai.

Le P. Cadars est capable de réussir, mais aura-t'il l'argent nécessaire ?
 Il ne peut les aider, lui-même étant écrasé de charges.

Mgr. de Guébriant a passé 48 h. ici ;
 lui et le Télégraphe lui ont demandé un rapport gradué de Rome.

6 juin 32

Caikan

P. Géard
au P. Géard

5

Reçu les 4.000 yens envoyés, d'autres pour les P.P. Parthenay et
 Le P. Lucas est arrivé en bonne santé, avec des nouvelles de Richard.
 il a apporté un catalogue d'images bien utile.
 La donationne est changeée : elle n'osera pas aller lui demander de l'argent.

30 aout 32

Paris

P. Géard
à Mgr. Boucher, P.P.F.

6

À la demande de Mgr. Demange,
 il lui envoie la photo de 4 nouveaux pôtres indigènes
 ordonnés à Caikan le 21 mai dernier.

24 octobre 1932
ParisP. Gérard
à Mgr Demange

2

Reçu sa lettre du 3 septembre (perdue comme d'autres en 1932).
Il lui envoie des feuilles de statistiques et des questionnaires.
Mardi prochain, visite de Mgr Flynn, évêque de Newark.

28 octobre 32
TaikauMgr Demange
au P. Gérard

3

Reçu lettres du 30 août et du 3 septembre.
Au début d'octobre, il est allé au Japon ; ensuite pas de lettres.
Il a remis sa feuille de paroissiers au P. Paillot,
sa santé très délicate, viraire du P. Deslandes à la cathédrale.
Le P. Deslandes lui aussi a été malade : un mois à l'infirmerie.
L'an prochain, il devra faire une cure à Vichy pour son foie.
Le P. Paillot le remplacera à la paroisse : un bon novice.
Manque de personnel : au Séminaire, un seul confesseur deux
et l'assistanç à une demaiselle Honore qui aide un séminariste Coréen.
Au Japon, il a prêché la retraite des confesseurs à Osaka ;
c'était chargé : 4 sermons par jour, 22 en tout.
Commission pour l'unification du catéchisme : pas faite à
la fin d'octobre, il ordonnera son 33^e prieur, (faire).
puis il ira en tournée pastorale.

25 nov. 32
TaikauMgr Demange
au P. Gérard

4

Reçu lettre du 15 octobre, à son retour de tournée pastorale.
En janvier prochain, il enverra en congé les P. Barthélémy et Delangle.
Il dévoile que le P. Deslandes fera 2 cures à Vichy en 33.
Ces 14 dernières années, son clergé coréen est passé
de 4 à 34 prieurs, - malgré 3 morts.
Après le départ du P. Peschel, il ne sont plus que
16 confesseurs présents - Besoin pressant de nouveaux.

30 août 1932
Taïkau

Mgr. Mooney
Compte-Rendu

25

10

Le 9 septembre 1831, érection du Vic. Apost. de Corée.
A l'occasion du centenaire, on a tenu un concile à Seul,
avec Mgr. Mooney tel. Apost., pour établir un dictame pastoral.
A présent, la Corée compte 5 missions ; 2 aux H.-P.,
3 aux Bénédictins allemands de St Odile et aux Américains.
C'est donc une bonne chose d'avoir pu codifier les usages.
Il a établi un Vic. coréen, et le P. Et. Kim lui a fourni un rapport.
Mais impossible pour l'instant à la nouvelle mission
de subsister sans aide.

L'ensemble du Vicariat compte près de 40.000 catholiques
conversions nombreuses, dues aux catéchistes ; 30 hommes et 25 femmes.
Les catéchistes ambulants travaillent bien, pas en
à Ma sang po au P. Bermond.

Le P. Parthenay a aussi des résultats.

Le P. Bulteau publie un bulletin remarquable à Fusan.
Sauvete de certains districts, "misère noire" chez le P. Tauroux.
Consequence : émigration pour finir les manœuvres.
Développement des idées subversives ; bolchevisme ;
mais la population se déplace des campagnes dans les villes, Taïkau
et ce fait, l'évangélisation doit se faire dans les villes. (nas ex.)
Actuellement les villes sont plus pauvres que les campagnes ;
entre un district de ^{ville} campagne essangue et un district de campagne
fleurissant, il opérerait pour la ville.

En. à Hayan, M. Hamon a de nombreuses conversions.

Le P. Cadaro avait aussi commencé un poste en ville,
au ^{est} P. Richard à présent.

Le Père, à Taïkau, a de nombreux catéchumènes.
Eloge de M. Delandes, chargé de la paroisse de la Cathédrale ;
mais les garçons de 13 au 14 ans sont difficiles.
les plus jeunes lui donnent de meilleurs résultats.

Par ailleurs, il développe les écoles ; trois sortes :
reconnues, pareilles à celles du Gt., mais payées par l'Eglise
non reconnues, à enseignement scolaire et religieux.
écoles de doctrine, avec 2.322 élèves, les quotidiennes ;
et les écoles du dimanche.

26 Il a aussi

Elage des Sœurs de St Paul ; les Sœurs coréennes tiennent les écoles avec le P. Hermann comme aumônier.

Les Sœurs, dont Sœur Renée, tiennent aussi un dispensaire ; l'affluence est si grande que toute la journée y passe.

Il a ordonné 4 prêtres à la Trinité, soit 32 à présent.

A Hapchien, les professeurs de l'école publique sont venus le questionner sur la doctrine catholique.

Il a aussi acheté un beau terrain à Hamen.

Il a visité les districts de M. Pant-henay et Bernon.

Des Coréens emigrent au Japon ; M. Juhier, prof. au séminaire, les visite pendant les vacances : il a recensé 836 catholiques.

La méthode sera d'envoyer des jeunes au Japon pour se former à la langue, et aussi s'occuper des Coréens.

En Corée, M. Ancher est chargé des Japonais.

Mention brève à la visite brève de M. de Guibert.

Statist missionnaires

27

Tableau statistique

12

Cath. : 39.621.

Bapt. d'adultes : 992 (+ 532), enf. pauvres : 2320,

baptêmes enf. de chrétiens : 1.584. - Mariages : 618.



11

2

WFI (5)

5 janv. 1933
(France)P. Peschel
à Mgr de Guérinat5^e Série 27
(1933)

Il comptait sur sa miséricorde et son aide ;
 mais sa Gr. n'a pas voulu donné à Bayen des renseignements favorables.
 Dans ces conditions, il ne voit plus qu'une solution :
 retourner en mission. — Mais il compte encore sur sa Gr.

14 janv. 33

Taïhan (2^e)Mgr Lemange
à Mgr de Guib.

2-3

- 1) Vœux et prières ! Allusion à une lettre du P. Bulteau.
- 2) Il souhaite qu'on aide le P. Bulteau ;
 le Père fait plusieurs demandes ; commençons par le plus pressent.
- a) Besoin de vendre un terrain pour rembourser un prêt,
 il ne veut pas vendre pour racheter ensuite.
 Etat des finances de la mission : tout ce qu'il a pu faire,
 c'est grâce aux aumônes reçues, le séminaire en particulier.
- b) Dépenses pour la reconstruction de l'école.
- c) Etablissement d'une école ménagère — soit 12.000 francs.

Quant à l'église à construire, ça peut attendre.

Demande d'aide pour 3 voyages en France :

celui du P. Peschel, envoyé précipitamment.

celui du P. Deslandes malade, et celui du P. Parthenay en congé régulier.

17 janv. 33 (2^e)

Taïhan

Mgr Lemange et P. Mausset

4-5

Permis de retour en congé

au P. Parthenay

- 1) Le P. Deslandes a demandé un congé régulier.

Les confères y ont consenti, mais après ses 10 ans de mission.

Comme il est malade, il partira plus tôt.

Vœu que son absence ne soit pas trop longue.

18 janv. 33

Paris

P. Girard

à Mgr Lemange

6

Envoy du certificat d'agitation du P. Richard.
 et aussi de messe et office en l'honneur de N.D. des Victoires.

28 Le P. Chahagne a donné sa démission de professeur de dogme, remplacé par le P. Paul Testombes de Penang.

Le P. Perchel essaie de trouver un emploi à Bayaux, son diocèse.
Vœu de guérison pour le B. Balteau.

13 février 1933

Nazareth

P. Feynet

à Mgr de Guichard

7

Il y a un an, quand sa grandeur lui a confié le Bulletin ; il a objecté qu'il ne voulait pas renoncer à la Corée ; on lui a répondu qu'il pourrait démissionner comme les P.P. Le Cone et Harmonnier. - Vient plus d'un an de cela, le climat ne lui convient pas, et il souffre, surtout maladement. Il ne peut rester plus longtemps dans cette situation pénible. A la fin de 1932, il a écrit à Mgr Demange ; sa grandeur lui a répondu qu'il était nommé à H.K., mais qu'il le recevrait "à bras ouverts," si c'est la volonté de Dieu. Sa résolution est prise : quitter Nazareth pour la Corée, puisque la volonté de Dieu, à sauoir l'riglement, le lui permet. Mgr Demange le regrette, sans s'opposer à son départ. Il demande donc officiellement son retour à Caïkau. Demande d'aide pour les frais du voyage.

20 février 33

Paris

P. Géard

à Mgr Demange

8

Reçue lettre : il fera son possible pour obtenir ce qu'il désire. Le P. Perchel a trouvé un emploi dans son diocèse, le viatique de ce Père ne sera plus versé à la mission, puisqu'il est en France ; il a laissé des dettes, à lui de les payer.

2 mars 33

Caïkau

Mgr Demange

au chq. forfait de Guéb.

9

Tout va bien, et sa santé est bonne.

Le P. Feynet veut quitter Nazareth ; il a essayé de l'en dissuader.

Mais si sa grandeur lui accorde sa demande, il sera reçu à l'arsenal²⁹
 demain les frères Parthenay et Deslandes débarquent à Marseille.
 Le P. Deslandes doit refaire sa santé, et donc éviter les fatigues.
 Il va aller à Scaïl pour la réunion annuelle des Ordinaires.
 les mentalités diffèrent, mais les coeurs sont à l'unisson.
 La session durera 15 jours, et c'est lui qui sera président de droit.
 puisque bien a rappelé à lui "notre vénérable frère, Mgr. Moutet."
 Il lui écrit surtout pour le remercier de sa circulaire de l'Epiphanie.

20 mars 33

P. Beaudenon

10

Song tai

à Mgr de Guéb.

Merci de sa lettre du 27 fevrier et de celle des P. Robert et Gérard.
 Cela prouve l'intérêt porté à son oeuvre : une église au X^e-Roi.
 Merci de son don ; avec tout ce qu'il a reçu, il paiera toutes les coûts.
 La vente sera en bois, pas en ciment, trop cher.
 Il a terminé la visite de son district : il a des catéchumènes.
 Mais ce n'est pas encore l'heure des conversions en masse,
 quoique bien des gens soient tourmentés par la question religieuse.
 Jadis la persécution les a relégués dans des trous de campagne ;
 après, on n'a pas pu occuper les villes, faute de personnel et d'argent.
 Lui il a acheté un beau terrain en ville.
 Il a visité le district du P. Parthenay en son absence : détails,
 là aussi, il faudrait s'installer en ville, à Mi Riyang.

28 avril 33

Mgr Demange

11

Caihan

Agrégation à la Société du P. Robert Richard.

12 mai 33

P. R. Richard

12

Oai hoan

à Mgr de Guéb.

Où il a une belle église, bâtie par le P. Tournoux.
 Il veut faire une maison pour 2 ou 4 locaux : 5.000 francs.
 Il a 4.000 francs, mais ne reçoit plus grande chose de Mgr Demange.
 à la suite du krach de la banque Frost.
 Oai hoan compte 80 baptisés, surtout des nouveaux chrétiens.
 demande d'aide, si possible.

30 23 mars 1933
25 mai -
Taikau

Mgr Demange
au P. Géret

113-14

- 1) Il déclare que le P. Reynet fait partie de nouveau de sa mission.
- 2) Le P. Peschel, ayant un poste en France, on n'a plus à mettre son itinéraire au parf de la mission ; il n'a pas encore demandé son excardination, mais il ne peut rester sur l'Asie M.E.P.
- Le P. Reynet est rentré, mais il n'est d'aucun secours pour la mission. Il eut mieux valu qu'il reste à ~~attendre les Nazaires~~ mission.
- Au synode commun, il a ajouté des règles concernant Taikau. Bon esprit de ses deux clergés, européen et coréen.
- Épreuve : un de ses jeunes prêtres, très brillant, est atteint de la leprose. Il le fait saigner et espère sa guérison.
- Il compte sur un nouveau pour cette année.

31 mai 33
Paris

P. Géret
à Mgr Demange

95

Reçu du P. Baulanger le relevé des vêpres ; il va l'envoyer.

Le P. Deslandes, fatigué de sa saison à Vichy, va se reposer en famille.

Mgr Colas est à Paris depuis 10 jours.

6 juillet 33
Roma (italien)

Col Fumasoni - Briondi
à Mgr de Guérivart

16

Depuis longtemps, la S.C. voulait diviser le territoire de Taikau. Mgr Demange a préféré une mission indigène, mais il reste un vaste territoire non évangélisé. La Congrégation de S^r Colomban a accepté ce territoire, les Pères de S^r Colomban restent sous la juridiction de Mgr Demange, au tout début.

20 juillet 1933
RomaCal F. B.
à Mgr de Guébriant

(Traductions françaises et texte italiens.)

31

-17
17 bis
17 ter

Les lettres ^{de son frère} au sujet de Taikau l'ont surpris et peiné. Son Exarcl. fait remarquer qu'on ne lui a pas demandé son avis. Mais si cela n'a pas été fait, c'est qu'ici on regardait la chose comme réglée, en principe depuis 1926. Le 4 août 26, il écrivait à Mgr Demange que la partie sud de la province de Tjien Lao seraient données à des missionnaires. Suivant cette direction, Mgr Demange a confié le nord aux fidèles avec 16.000 Catholiques, le Sud ne compte que 2.000 cathol. coréens. Mgr Demange a insisté pour que le sud soit confié à un long. De ce fait, la S. C. proposa ce territoire à S. Colomban, qui a un personnel jeune et des ressources. Le plan de Mgr Demange serait que les deux missions : le nord au clergé coréen, le sud à S. Colomban, soient créées en même temps ; cela pourrait fort bien se faire.

21 juil. 33
TaikauMgr Demange
au P. Gerard

73

Merci pour le nouveau, M. Froidevaux, bien qu'il ne soit pas gradué. Demande de renseignements sur les jeunes. Il est désole de la situation du P. Deslandes ; il le croit au repos en famille, après Wickey. Pour le suppléer, le P. Mausset et lui sont sur les dents, pour le moment, il ne veut pas le remplacer. Critique du P. Gerard à propos de M. Bertrand : son envie au sujet c'est l'étude du japonais et le soin des Coréens.

Reçue annexe de l'allocation et d'un chèque de 10.300 F. Taikau garde la gloire d'être le lieu le plus chaud de l'Empire japonais.

Demande de citrate de soude, à confier au nouveau.

32 24 juillet 1833

Paris (copie)

Mgr de Guérinier

au Mgr ~~de Guérinier~~

Bal Trumescie-B.

19

Mari d'avoir bien voulu calmer ses inquiétudes au sujet de Taïkau. En visitant la Corée, il avait été frappé du caractère à Taïkau et aussi de l'entente entre les 4 ordinaires de la Corée.

Merci de sa lettre : il sait que Mgr D. a été à l'origine de la division de Taïkau : il lui a écrit à ce sujet.

28 juillet 33

Taïkau

Mgr Demange

à Mgr de Guérinier

20

La lettre de la S.C. du 6 juillet fait suite à une note de lui au Sel. Apostol - au sujet de Tzyeng lato sud.

La S.C. proposait de céder cette province à une congrégation ; lui, il préparait une mission indigène au nord de cette province.

Mais le sud est déhérité ; il a craint de ce faire que la congrégation présente ne réclame aussi le nord.

Il tient à assurer l'avenir de la mission indigène ; et il espère que les ressources locales et l'allocation de la P.M.S.Y.

Pour le sud, il ne peut assurer son évangélisation suffisant.

Il a pensé venir régler les choses ainsi ; le sud serait donné à une congrégation nouvelle, le nord au clergé coréen.

Rome déciderait l'échelle des 2 missions en même temps.

Il avait demandé la discorde au Sel. Apostol ;

et il pensait bien informer son Excellence dès que le projet se concrétiserait. — Mais enfin il est contest de la décision de Rome.

Il n'entend pas consulter les ordinaires de Corée :

ça ne les concerne pas ; du reste,

il a informé Mgr Sauer qu'il voulait céder le sud, seulement le sud, pas le nord de la province.

8 août 33

Taïkau

Mgr Demange

à Mgr de Guérinier

21

Il répond à sa lettre du 2 juillet. et à celle de la S.C. Le 28 juillet, il lui a exposé toute cette affaire.

ensuite il a reçu la lettre de la S.C., à qui il répond (en latin) 33

"La S.C. propose le sud à St. Columban, l'ouest restant aux p. coréens
"Son sujet est que les deux missions soient érigées en même temps."

"Il neut expliquer cette décision au clergé coréens."

Il espère que l'érection saura se faire dans deux ans.

Merci pour l'allocation à Fusan, et pour le naufrage. J. Baudouin

8 août 33

Taishan

Mgr. Demange
au P. Peschel

22

Il lui a écrit le 1er juillet pour lui dire de se faire incardiner et ensuite de demander au Sup. Gén. son excommunication de Taishan.

En fait, le Père se trouve exclu de Taishan ;
il n'a pas voulu faire un procès régulier, par égard pour
l'obéissance son Supérieur est Mgr de Guérinot. lui.

Il ne peut prendre sur lui de lui permettre de rentrer en Corée.
La situation où il s'est mis l'empêche de rentrer :
s'il désire une autre mission éloignée de la Corée,
cela regarde Mgr de Guérinot.

11 août 1833

— —

Taishan

P. Haussset

au P. Gérard

23.24

1) Télégramme annonçant le décès du P. Lourdes, le 11 aout.

2) Reçu sa lettre du 20 juillet.

Besoin d'intentions de messe, surtout pour le clergé coréen.

Le P. Deslandes est allé à Lourdes, et il a fait des conférences.

Fuere de vendre leurs titres, car actuellement le change est très avantageux.

25 aout 33

Taishan

Mgr. Demange
au P. Gérard.

25

Il remercie le Chanoine, de l'œuvre apostolique.
Il sait que le P. Peschel doit figurer sur l'acte A.E.P.
tant qu'il ne sera pas excommunié, mais il se refuse à
"payer un vaticane à un indésirable".

DFI (5)

34 12 septembre 1933

Caihau (2 p.)

M. Demenge

à M. de Guibert

26-27
26 oct.

- 1) S'animé inopiné d'un de S^e Colombe l'oblige à rendre publique la division de l'air sa circulaire i dessus. Il est satisfait de l'esprit de la nouvelle Congrégation. Il reçoit lettre avec renseignements du P. Bergaughaux.
- 2) Dans sa lettre du 6 juillet son Emin. Tumessin-B. écrit depuis 4 ans, le S.B. a approuvé la création du Vicariat forain de Tijeng Lato-sud. nord - il était envoi pour le sud. Mais que la L.C. confie le sud aux mission de S^e Colombe, et elle décide d'eniger les deux missions en même temps. Le P.F. Eug. Polen est venu ici de Hanqeng (Chine), il doit visiter la région qui lui est destiné. Il dit se faire de venir une nouvelle Congrégation en Corée.

24 sept. 33

Caihau

P. Mauret

22

au P. Gérard

Il me reçoit plus de messes, les dernières ont été à quitté. Le P. Parthenay a quitté la France, rien du P. Deslandes. Critique des Lettres de S^t Paul, qui n'avaient pas l'obéissance de la R^e Conférence.

26 sept. 33

Caihau (2 copies)

M. Demenge

28

à M. de Guibert

Il avait envoyé le P. Deslandes en France pour se soigner, et lui avait donné des directives précises dans ce but.

Il a aussi écrit dans le même sens à son Évêque. C'est cela inutile ! et voulé qu'il annonce son retour "fatigué par les voyages et les conférences", il revient se reposer à Taihau.

Il ne faut pas qu'il revienne avant d'être guéri. Qu'il se souvienne, un esprit d'obéissance.

26 sept. 1933
Caikan

Mgr Demange
au P. Gerard
au P. Deslandes

35

29-30

- 1) Il a écrit à Mgr de Guichard et au P. Deslandes.
Il ne veut pas vaincre ce dernier revenir, s'il n'est pas guéri.
Peut-être ne croit-il qu'à sa volonté, mais il y a les sensations.
- 2) Il n'a pas reçu de ses nouvelles.
Mais le Père a écrit à d'autres qu'il était fatigué
en voyages et conférences : en cela il n'a pas suivi ses instructions.
Il ne voulait guérir en S. dans ces conditions, il ne veut revenir.
Il a écrit à Mgr de Guich. qui il ne veut pas d'un malade.
Il comptait sur son retour, et avec le P. Mausset,
ils s'étaient partagés son travail.
Plus question de le faire : il va lui donner un remplaçant.
Comme cela, il n'aura qu'un sauvi ; se saigner.

29 sept. 33

P. Lagarde

33

Chemulpo (Seoul)

à Mgr de Guich.

Merci de sa lettre et de sa généreuse offrande.
Il a été fatigué et Mgr Lariéan l'a envoyé se reposer à Fushun.
Il en est revenu bien remis.
Il lui recommande toujours son école de Chemulpo.
Son désir est que son école de garçons devienne une école catholique.
Pour le moment, il n'a que le nom de catholique.
Il n'oubli pas son Esculape dans ses prières.
(Manque une page)

2 octobre 33

P. Gerard Dr Barnillon

32-82

26 octobre 33

P. Deslandes

Père Kichy et Fr Hilarie à Mgr Demange Mgr de Guich.

Envoi de pièces : détours

Il a fait part au P. Baulanger de ses idées sur le
victime du P. Feschel.

36

5 octobre 1933
16 -
Vichy et St-HilaireD^r Cornillon

P. Deslandes

à Mgr de Guichard.

33-34

- 1) Certificat attestant que le P. Deslandes est dans de bonnes conditions pour repartir en Esp. Dr.
- 2) Il a reçu une lettre de Mgr de Guichard, qui l'a déconcerté. Son Excellence lui reproche ses caresses et ses confidences; et elle s'oppose à son retour, s'il n'est pas guéri. Justement! il est guéri témoin le certificat du D^r Cornillon. Il se sent en état de repartir le 15 déc. Il ignore qui a pu écrire à Mgr Demange à son sujet. Mais il s'en remet à la décision de son Evêq. Mgr de Guichard.

18 octobre 1933

33 - St Hilaire

P. Deslandes

à Mgr de Guichard

35-36-

- 1) Merci de sa lettre; il entend bien obéir à ses Supérieurs. Mais il désire repartir au temps fixé, car il va bientôt. Si vraiment c'est une de ses lettres qui a impressionné Mgr Dem, alors la lettre du docteur a au moins autant de valeur. Sa lettre à un confesseur ne peut prévaloir sur celle du docteur. Ses confidences? Il en a fait 9 en 4 mois $\frac{1}{2}$. Ses voyages? ce sont des visites à des amis et à la famille. En retardant son départ, on le sanctionne sans raison. Partir au printemps pour arriver en pleine chaleur, ça non! Il voulait aller à Rome; il y renonce. Il craint Montlhéry, car l'inactivité lui serait trop pénible. S'il doit rester, il veut étudier au étud travailler aux Archives. Il a exposé ses vues, mais reste pleinement saumis à sa décision.
- 2) Merci de sa lettre du 20 octobre.

Il promet de ne prendre aucun engagement nouveau, mais ne peut annuler les deux déjà pris.

Il s'excuse d'avoir parlé trop légèrement de la Société. Désormais il surveillera ses paroles.

Merci de lui avoir facilité les choses.

5 novembre 1933

S^e HonomieP. Peschel
à Mgr de Guebwiller 37

32

Il a eu la joie de prêcher pour les missions.

Il dit la messe pour les confrères défunts, espérant qu'on prierait aussi pour lui à Taizan, après sa mort.

Il compte appartenir soit aux A.F.P. soit à son diocèse. Son ministère ici est très différent de celui de la Corée. Il a fait des fautes, mais en 20 ans de séjour, il n'a eu
autre chose.

17 nov. 33

Taizan

Mgr Demange
au P. Geïard

38

Heureux de savoir que Mgr de Gueb. a donné ses consignes au P. Pas d'accord pour le sacerdoce du P. Peschel, ^{destiné} il donne la liste des missionnaires faisant partie de sa mission; c'est là-dessus que se base la P.P.J. pour ses allocations; si on ajoute une personne étrangère à la mission, c'est prendre sur la part des véritables aurriers.

En fait le P. Peschel est exclu, bien qu'il n'ait pas voulu de ^{proc}; c'est par égard pour lui qui il ne l'a pas exclu dans les ^{faimes}; s'il le faut, il aura recours au Saint Office.

Si le Père veut aller chez Mgr Prüm, pas d'inconvénient; son désir, c'est que le Père ne soit pas malgré à Taizan.

Pour S^r Colomban, il n'a pas pris sur un tenant de la Société mais bien sur celui de la mission indigène.

Et cette version à une mission indig. était approuvée par Mgr de La division de Rome a demandé ses lettres à Paris, (Gueb.) dès qu'il l'a pu, il a dissipé le malentendu.

L'animosité du P. Mac Fahn l'a forcée de précipiter la publication de la division; tout le monde a approuvé.

Il a déjà 9 frères de S^r Colomban, qui apprennent le coréen avec le P. Froidenvaux.

Leur supérieur visite les postes de leur future mission.

38

8 décembre 1933
BaikauMgr demande
à Mgr de Guibaut 39

Vœux pour 1934

Ici, 10 Islandais et le P. Froidenvaux étudient le coréen.
 Tant un peu bien, mais il se reproche d'avoir causé
 du trouble à son Excellence.

27 déc. 33

Ha yang

P. J. Hamon,
à Mgr de Guib.

40

Il a écrit à son Excellence, et aux Pères Robert, Gérard et Fenière.
 Tous lui conseillent de continuer son ministère.

En fin d'année, il tient à le remercier de son aide.
 Il le remercie de lui avoir les postes des M.E.
 Cette année encore, il l'a aidé, pour bâti une maison.
 Il vaudrait bâti une chapelle pour des néophytes,
 obligés de rester dans la cour, quand il les visite.
 Il s'excuse d'être en retard pour ses vœux :
 c'est qu'il est très occupé, pour la visite de ses stations.

29 déc. 33

S. Honaine

P. Paschal

à Mgr de Guib

41

Il a écrit à son Excellence, et aux Pères Robert, Gérard et Fenière ;
 tous lui conseillent de continuer son ministère.

Il s'imaginait qu'on avait de l'animosité contre lui ;
 cela n'est pas ; et de toute façon, il a mérité cette excuse.
 Son nom est à l'ordo diocésain, ce dont il se réjouit,
 il ne méritait pas de rester inscrit dans la Société.

29 déc. 33

Chemulpo

P. Lazard

à Mgr de Guib

42

Vœux pour 1934. — Merci de son offrande.

Merci de son affectueuse bénédiction pour lui, arrêté très tôt ;
 privé de famille, il en a traversé une autre aux M.E.

Il prie pour lui, et aura recours à ses prières.
 Les tourments d'administration l'ont empêché d'écrire plus tôt.

1932-1933

Taikau

Mgr Demenge
Compte-Rendu

39

43

Cette année le chiffre des chrétiens dépasse 41.000.
 Il a tenu un synode diocésain pour établir le directoire
 propre à Taikau. — Taikau - ville compte 4 paroisses :
 Cathédrale, St Joseph, St Paul, St Théodore.
 A la Cathéd. M. Julien constate des progrès sensibles : détails,
 et son vicaire administre 1.200 chrétiens à la campagne : Bay. Kim
 et St Joseph, au sud de Taikau, M. Deslandes a 650 chrétiens ;
 malade, il a été remplacé par son vicaire, le P. Paillet.
 Le P. Mathias Pi a la 3^e paroisse au nord, 9 stations rurales.
 M. P. Anchey s'occupe de la paroisse japonaise, St Théodore.
 il a une jolie église, et 100 fidèles jas. — 348 pour toute la mission.
 M. Richard est à Oai hoan : chrétiens peu zélés pour
 la conversion des païens, mais fidèles aux sacrements.
 Le P. Augustin Kim, à Kim Tchyen, a une école reconnue : 112
 élèves.
 Le P. Jacques Pi lui a ouvert une école, avec bien du mal
 pour obtenir l'autorisation des Japonais.
 Le doyen Jas. Kim a 14 stations ; le P. Domin. Ki
 commence une paroisse nouvelle ; c'est très dur.
 M. Hamon est à Ha yang, M. Cadars à Kyeng Tjouan.
 La situation de M. Cadars est difficile, dans un centre bouddhique.
 M. Bulteau à Tusan a aussi des ennuis au sujet de ses écoles.
 M. Bertrand a baptisé 44 adultes à Ha sang po.
 M. Lucas a fondé un nouveau poste à Haman.
 M. Beaudenin a pu faire baptiser 129 enfants païens.
 Les autres districts sont tenus par des prêtres coréens.
 Chaque district de Corée a des chrétiens, fermiers et bien instruits.
 Pour la partie cédée par les U.E.P., le nord compte 16.564
 catholiques en 12 districts ; le sud avec 2 millions de
 compte seulement 2.363 catholiques.

30 juin

Tableau Statistique

44

Catholiques : 41.000 ; protestants : 50.000 ?
 bapt. adultes : 7.247 (+ 607), enf. chrétiens : 1228, mariages : 480

40 9 janvier 1934
ParisP. Gérard
à Mgr Lemange6^e Série
(1934)

Allusion à une double aggrégation pour le P. Richard.
 Sans doute des lettres se sont-elles perdues.
 Lui, il note toutes les lettres reçues et la date de la réponse.
 Il lui a envoyé tout son argent : 3.200F. et non 2.000.
 Le P. Deslandes prendra le bateau à Marseille le 9 février.

8 février 34
15 - Paris -P. Gérard
au P. Mausset

23

- 1) Le P. Deslandes s'embarque demain à Marseille sur le Félix-Rauzel
troublés graves à Paris : haine et sang.
Il a perdu sa mère, décédée à 84 ans.
- 2) Envoyé d'un chèque pour M. Deslandes, embarqué le 9 février.
Manifestations sanglantes à Paris.

11 février 34
27 Caïxan -P. Mausset
au P. Gérard

4-5

- 1) Reçu sa lettre du 10 janvier.
Il ignore l'argent qui appartenait à Mgr et celui de la mission,
il faudra avoir les comptes pour le savoir.
Mérité de ses efforts pour obtenir des intentions de messes.
- 2) Sympathie à l'occasion de la mort de sa mère.
Il espère revoir le P. Deslandes en bonne forme, et partir à son
Sorèole est trop petite : à agrandir; sans ce faire, Laur
il doit acheter un emplacement près de l'école : de 4.500 à 3.000
Demande d'aide : l'école comptera alors 550 élèves - 23
Petite affaire de comptes : il n'a pas reçu le
chemin de croix payé.
Critique du P. Fenier, qui ne veut même pas écrire.

D F T (6)

5 mars 34
Taikau

Mgr. Lemange
au P. Gérand

41

6

Affaire de comptes : il n'a pas reçu 2.000 F mais bien 3.200 F.
Une lettre sera perdue. — M. Deslandes revient,
Mgr. de Guéb. aurait écrit à son sujet.
M. Anchen a le diabète. — Le père Lepoux va plus mal.
Condoléances pour la mort de sa mère.

26 mars 34
Taikau

P. Maunet
au P. Gérand

2

Reçu chèque de 3.137 yens 96, soit 15.000 F. pour le P. Deslandes.
Le P. Deslandes est arrivé le 24 mars.
Le P. Vermareil est à Shanghai, à saigner son fœtus.
Ils attendent le P. Badars.

28 mars 34
Paris

P. Gérand
au P. Maunet

8

Il fera tout son possible pour aider son école de filles,
mais c'est la cure : pas faible de traîner l'argent.
Situation grave pour la France. — Le Roi ne recevra
un "petit secours," comme accompte.

10 avril 34
Taikau (22)

Mgr. Lemange
au P. Gérand
à Mgr. de Guéb.

9-10

- 1) Merci de ses félicitations pour son ruban de la Légion d'honneur.
Il a demandé un nouveau à Mgr. de Guéb.
Le 8 avril, le P. Julien a eu une attaque de paixine ;
signé à temps, il est guéri pour le moment.
Les PPs. Vermareil et Badars sont encore à Sh. hai.
- 2) Merci de ses félicitations pour sa légion d'Honneur. Chevalier,
un hommage à l'œuvre des M.E.P.

Merci pour le sacrement envoyé par Singapour.
Elage de son beau livre sur son voyage en Ch. Os.

42 En septembre, il y aura un beau départ :

il vaudrait un nouveau, avant le temps des "vaches maigres".
Le P. Deslandes va bien; mais les P.P. Vermorel et Cedars
ont du aller se saigner à Shanghai.

Le P. Archon est diabétique, le P. Julien a fait une angiographie
M. Laniheau lui a demandé de prendre ici ses petits séminaristes
de la section préparatoire; il a accepté tout de suite.

Mais il n'est pas d'accord pour un grand sémin. commun, surtout
pas à Taikau: ce serait une déchéance pour les diées de Seaul;
c'est ridicule, mais c'est comme pour les castes ailleurs.

Il a envoyé en districts les Pères de S. Colombe, avec le P. Polin
comme officiaire jésuite; celui-ci a reçu tous les pauvres dons,
pour que la situation de fait prépare la situation de droit.

Il est content d'eux, et c'est réciproque.

Après la Fête-Dieu, il ira à Cahye, appelé par le Sécr. eccl.

8 mars 34

13 - -

Taikau

Mgr Lemarge
deux circulaires

10 bis

10 ter

- 1) Envoyai des Pères- leurs noms- au Hoang Tjyan ;
le P. Mac Polin est offic. jésuit pour ses missionnaires.
Les pères coréens restent recteurs des districts; ils sont
aidés des missionnaires et ils devront les former.
Les dépenses personnelles sont à la charge des P. Colombe.
Pour leurs entretiens, ils reçoivent une allocation de
1 yen ½ par jour.
- 2) Il nomme le P. Polin offic. jésuit pour tout le sud
de la province de Tjeng Lato, avec juridiction
et il lui délégue les pauvres nécessaires à son office.

11 avril 34

Taikau

P. Massel
au P. Gérard

71

Merci pour les messes envoyées.

Les Pères islandais sont partis pour leurs postes respectifs.

La retraite des confrères commence le 16 avril.

Le P. Julien est à l'infirmerie de la mission; il va mieux.

20 avril 1934

Mgr Demange

43

Caen (2 pièces)

au P. Géard

12-13

1) Certificat d'agrégation au M.E.P
du P. Gaillet.

2) Envoi de ce certificat.

Il devra attendre environ 2 ans pour agrégier le suivant P.
Ils ne sont pas favorisés sur ce point. (Fraîcheur).

28 avril 34

P. Haussel

14-15

27 mai -

au P. Géard

Caen

1) Reçu réque des honoraires de messe ; merci.

Reçu de Mame son relevé de comptes.

Envoyer 6.000 F. à Mame pour payer les dettes et les achats
Mgr est alité : bronchite, pas trop grave heureusement. Surtout
Envoyé d'un billet du P. Géard pour un versement d'argent
retourné, car non daté.2) Reçu cette ci. demus (28 avril) et intérêt de messe.
Merci pour le "bon petit secours" accordé pour son école.
Mgr est bien remis et se prépare à aller au Japon.

20 juin 34

P. Géard

16

Paris

à Mgr Demange

Il n'a pu, malgré ses instances, obtenir un nouveau.

Tous autres missions n'ont pu être servies.

Heureux de savoir sa santé bien rétablie.

9 juillet 34

Mgr Demange

17

Caen

au P. Géard

Reçu sa lettre du 2 juin et les comptes

Il a appris que le P. Peschel était incarcéré à Bayeux.

Regret de n'avoir pas reçu un nouveau.

Les Islandais ne lui sont d'aucun secours : mission séparée -

Ce dont il a besoin, c'est des "cadres".

44 Au grand séminaire - pour les 3 missions, il n'a qu'un corbeau, & il avait demandé un "romain"; pas reçu.
 A. Taguet.
 Dans 10 ans, ils seront une dizaine à Taïkau contre 50 Irlandais.
 Solution: trouver des prêtres qui viendraient comme auxiliaires.

30 juillet 34
Taïkau

Mgr Demange
Télégramme disant:
inondations: demande de secours.

30 juil. 34
1 aout 34
Paris et Marseille

P. Gérard
au P. Baulanger
et réponse

18

19-20

- 1) Reçu télégramme de Mgr Demange, demandant un secours urgent.
 Peut-on répondre à son appel? et dans quelle mesure?
 Le P. Robert va aux eaux en Savoie.
- 2) Le Pére vient le relancer jusqu'au bout de la chaîne.
 Il a renvoyé sa lettre à Mgr de Guich., ajoutant qu'en juillet
 Mlle Frédéric-Didot a donné 50.000 F. — Si l'abbé est d'accord
 on peut donner la moitié au bout de cette somme à Mgr Demange.
 Mais lorsqu'il tire de l'argent, jamais plus de 25.000 à la fois.
 Le P. Richard de Pathakai est sorti de l'hôpital, le P. Alazard aussi.

31 juillet 34
Taïkau

Mgr Demange
au P. Gérard

21

Reçu lettre et papier dînes
 Merci de sa visite au Chan-Trillon: il était sans nouvelles.
 Inondations terribles: chrétiens et juifs sinistres:
 De nombreuses résidences pleines de réfugiés sans ressources.
 Il a dit sauvage à une collecte du gouverneur
 et demander une aide en France, neur ne pas laisser les protestants
 venir seuls en aide aux sinistres.

10 septembre 1934

20

Baikan

Mgr Lemange
au P. Gérard

45

22-23.

- 1) Recu lotte du saint, avec la belle aumône envoyée, qui vient surtout du Séminaire ; merci à ces messieurs et au Père G. pour son dévouement et son travail.
- 2) Il a reçu 2.000 yens.

Il a fait un premier versement aux sinistres.

Il remerciera les donateurs, dès qu'il en aura reçu la liste.

Un bienfaiteur a envoyé 1.000 F. au P. Gérard Richard.

Il n'a pas de photos de l'inondation et n'envira pas d'article.

Il avait hésité à envoyer son télégramme ; il ne le regrette pas.

Le change actuel leur est très favorable.

L'inondation et ses désastres ont fait perdre la tête au P. Barthélémy, il l'envoie à Béthanie, avec le P. Taurineux.

25 sept. 34

Baikan

Mgr Lemange

au P. Gérard

24

Reçu chèque de 2.350 yens, dont 1.000 en faveur des sinistres. Les Echos lui apprennent aussi la destruction du Séminaire. Il va écrire aux bienfaiteurs, et commence par le P. Gérard qui a donné 1.014 F. pour arrondir un compte.

Déjà il a fait une première distribution de 5.000 yens ; deux confères vont aller enquêter dans le district du P. Barthélémy, lequel lui reste ici à ce district, mais ne guérira pas le pauvre Père, qui s'embarque aujourd'hui à Nagasaki pour H.H.

Il a assuré un tant aux chrétiens sinistres ; il va aussi donner des vins. Les chrétiens sont ainsi mieux partagés que les païens.

Il faut faire pour éviter les abus et gaspillages d'il y a 30 ans ; des catéchistes veilleront les sinistres et ensuite puniront l'église.

Cette fois, tout a été distribué par les missionnaires.

Il pensait lire la notice nécrologique de Mgr Matel dans le constat rendu, envoyée à l'année prochaine ; tout le monde regrette cela.

DFT (16)

46 7 octobre 34
TaikouMaurice
au P. Gérard

25

Renvoi des certificats de meses.
 Le P. Parthenay est parti pour H.K. avec le P. Tournoux ;
 le docteur de Shanghai, vu en passant, est pessimiste :
 le Peï est menacé de folie.

26 octobre 34
TaikouM. Lemange
au P. Gérard

26

Reçus sa lettre du 27 sept. avec les 1.000F. de M. Jacobei -
 Grâce à l'aide reçue, les sinistres ont pu rebâtir leurs maisons -
 sans recourir aux cauriers, sans avoir à émigrer.
 Certains ont même pu économiser quelques francs des meses.
 Il a écrit à 59 bienfaiteurs.
 Les événements de France les inquiètent.

6 nov. 34
TaikouM. Lemange
au P. Gérard

22

Merci des nouvelles données de leurs amis communs.
 Il dénie recevoir l'Ordre du diocèse de Paris.
 Allusion à sa réception de la croix de la Légion d'Honneur ;
 le gouverneur japonais avait envoyé un représentant
 à l'inauguration. — Le P. Parthenay va partir pour France.

3 déc. 34
FusenP. Bulleau
à M. de Guib.

28

Merci de l'intérêt qu'il lui porte, malgré ses occupations nombreuses.
 Merci pour le don du Conseil Central, qui lui a permis d'épargner ses
 et pour son appel en faveur de Fusen dans sa relation de voyage (dettes),
 où il a la plus petite église d'Est. Os., comme le disait
 le chef des forces navales italiennes d'Est. Orient.

En Corée, plus qu'ailleurs, il y aurait beaucoup à faire ;
 ils manquent de personnel et de ressources.

DFJ 16)

Su-même à 100 catéchumènes, grâce à une femme ^{catéchiste} ^{A7}.
Il souhaite avoir des œuvres de charité et d'éducation.
Cette année, il a pris 4 pâtiennes comme institutrices ; 2 baptisées.
Il rêve d'avoir des Sœurs des Missions Étrangères.

8 décembre 1934
Taikau

Mgr Demange
à Mgr de Guib.

29

Vœux pour 1935, et moments de prière pour son jubilé épiscopal.
Il se réjouit de la forte rentrée des aspirants.
Sa santé est bonne.

30 déc. 34
Taikau

P. Bertrand
au P. Gérard

30

Il va remplacer le P. Mausset, à la procure. Vœux !
Merci pour les messes envoyées.

31 déc. 34
Taikau

Mgr Demange
au P. (Gérard)

31

Reçu lettres du 15 nov. et du 3 déc.

Merci pour les messes de la Baronne d'Iselin au P. Paithong;
Vœux pour son office de procureur.
Il a transmis les comptes au P. Mausset ;
celui-ci animera à Fais news la fin de janvier,
remplacé par le P. Bertrand, pendant le temps de son congé.
Allusion à des amis communs.
Merci de son article à la Feuille, avec photos.

15 sept. 34
Taikau

Mgr Demange
(Compt. Taenda)

32

La mission de Taikau est divisée en trois :
le territoire nord au clergé coréen, avec 16.982 catholiques.
Le territoire sud au P. Feuilles de St. Columban avec 3.143 catholiques.
Les deux provinciales orient. au Vicariat de Taikau, avec
22.384 catholiques, soit en tout 42.509 catholiques.

48 Origine des deux nouvelles missions - Voir p 34 et 42

La mission indigène avait été créée par mandement le 10 mai 31. Mais le sud de la province déposait les forces et les pressantes du clergé coréen ; alors il a fait appel à une Procréation

Le Supérieur des Petits de S^r Colombay en Corée est le P. Polin, ancien aumônier militaire pendant la guerre, ancien missionnaire de Chine à Hau yang (13 ans). Ils ont étudié le coréen en compagnie du P. Fraidevaux. Efforts de l'Eglise coréenne pour subvenir à ses besoins ; l'effort de chaque catholique va de 19 sen à 60 au 78 sen. Les missionnaires doivent insister sur ces devoirs des Catholiques. Il craint que l'inondation ne fasse hésiter la continuation des actions bénéfiques de leur dispensaire ; fidèles.

à côté du dispensaire, on a ajouté un petit hospice.

Le directeur de la section d'hygiène, craignant l'apposition du syndicat des médecins, hésitait à leur donner l'autorisation d'ouvrir.

Pour contenter le syndicat, on a mis sur la poste "Anneau de l'Hospice" avec Sr Renée, il y a 25 coréennes formées par elle. Leurs œuvres d'assistance lui vaut la sympathie des païens. Au cours de l'année, les Soeurs ont saigné 8.842 malades. Au Japon, elles ont des postulantes qui y prennent leurs brevets d'infirmières.

Clage du P. Chaussel qui a agrandi son école, plus 500 élèves. Le grand séminaire compte 23 théologiens, le petit sémin. 56 élèves à Séoul.

Le clergé doit porter la soutane, selon les décisions du Concile de Séoul. - L'Abbaye de Chartres compte 4 Soeurs françaises, 22 profères coréennes, 6 nov. 27 nov. Conférences ecclésiastiques : 8 régions, dont 2 U.E.P. (antis).

Intense immigration, qui enlève nombre de chrétiens.

Le gouvernement cherche à transférer en Corée les soins Mandchaurie les sinistres des inondations.

Deuils nombreux, dont celui du jeune prêtre coréen Jean Kim, tuberculeux ; un autre est lépreux, soigné au Japon. Enfin plusieurs confères sont malades : M. Vermael, Ladars, Julien.

B F 1 16)

Rapport financier (en yen)

49

33

Recettes : 112.428,84 ; dépenses : 98.549,14 . Reste : 13.879,20

Tableau statistique.

34

Catholiques : 42.509 , en 41 districts , 422 stations .

Personnel : 79 missionnaires étrangers , 33 pr. coréens .

Bapt. adultes : 1.338 (+696) , enf. baptisés : 1.652 . Mariages 449 .

Conf. et communions annuelles : 26.000 et 25.982 .